

van más allá de la coyuntura, aunque tenga su origen en ésta. "Los precios al por mayor, que habían mostrado una notable estabilidad del otoño de 1959 a la primavera siguiente, han comenzado a elevarse a partir de ésta. El índice de abril de 1961 superaba en 4,1 por 100 el índice de abril de 1960. Sin embargo, sólo los precios agrícolas han registrado un alza sensible, debido en gran parte a la mala cosecha de 1960, lo que debe en todo caso ser objeto de cuidadosa atención. (El subíndice referido a productos agrícolas no elaborados se ha elevado cerca del 12 por 100, si bien el alza del grupo general "alimentación y bebidas" ha sido sólo de 5,8 por 100). El índice de precios de los productos industriales no ha subido durante el mismo período más que un 2 por 100". Ante estos síntomas la OCDE consideraba peligroso un hecho que más cercano ya a las medidas a largo plazo, venía manifestándose la escasez de la inversión agrícola tanto pública como privada. "Esta evolución es particularmente, dado que en los últimos años el sector agrícola sólo ha absorbido una débil proporción (en torno al 10 por 100 del total de la inversión fija... en particular, el volumen de créditos a medio y largo plazo concedidos a la agricultura se mantiene anormalmente débil".

#### *Estructuras a transformar.*

En 1962 el mismo problema se repite, si bien en términos menos agudos; una cosecha no muy buena y una cierta elevación de los precios agrícolas (aproximadamente un 3 por 100 en los precios percibidos por el agricultor). Pero ahora el enfoque del Organismo informante ha cambiado radicalmente de tono. La economía española ha salido del todo de la recesión y se está desarrollando a excelente ritmo y con un aceptable equilibrio interno y externo. Se dispone, por fin del respiro necesario para desviar la atención hacia los problemas estructurales de los que la agricultura por sí sola plantea varios, e importantes, que deben ser resueltos simultáneamente. Debe incrementarse la inversión, desarrollando para ello el crédito agrícola, pero para que estas inversiones sean aprovechadas al máximo debe transformarse la estructura de las explotaciones mediante medidas "comprendiendo a la vez la contracción de las pequeñas explotaciones y la división de las grandes propiedades" (Una observación, esta última que curiosamente, y vista desde hoy parece responder a una concepción ya pasada de moda sobre lo que debe ser la Reforma Agraria en España). Todo ello completando con la mejora de las estructuras de comercialización y distribución y con una política que fijara, con programas a largo plazo, la composición deseable de la oferta agrícola. "No puede dudarse, sin embargo, que la elaboración de estos programas llevaría al establecimiento de estructuras muy diferentes de las que preconiza la política actual de precios y los controles de producción en vigor, que tienen a veces todas las características de una economía autárquica".

Entre 1962 y 1964 se libra, de alguna forma, una batalla entre las ideas liberalizadoras y las de los partidarios de marchar con acutela en el proceso de desmontar los mecanismos proteccionistas de la economía española. Esta tensión es algo que puede deducirse con relativa facilidad de los informes de la OCDE. El experto de dicho organismo que se ocupó de redactar los párrafos dedicados a agricultura en el informe publicado en 1963 debía sentirse relativamente optimista, porque, dentro de un cuadro no sin sombras, parecía estar prestando cierta atención a las recomendaciones de años anteriores. Las sombras aparecían por el lado de la estabilidad de los precios; el índice general de precios al por mayor había saltado de 153,1 en el primer trimestre de 1962 a 167,2 en el primero de 1963, y aunque una parte de esta subida era atribuible a la industria, en mayor parte la responsabilidad recaía sobre la agricultura. El índice de precios agrícolas al por mayor había pasado en el mismo período de 159,7 a 182,9. La razón era que, a pesar de una excelente cosecha de cereales, "La insuficiencia de la producción de ciertos artículos alimenticios, unida a la expansión general de la demanda de los consumidores ha provocado una fuerte alza